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发短信时稍微用力按手机按钮，大

拇指就会痛，这让大学生小刘很难受。 他

前往医院医治，医生说他患了“短信综合

征”，即由于频繁发短信造成大拇指肌腱

劳累过度，得了腱鞘炎，要通过手术矫正

和药物治疗。 小刘的病症或许只是个例。

然而，狂发短信，一刻不见手机就心慌，

迷恋手机上网， 生怕错过手机电话……

不少大学生与手机形影不离， 对手机有

很强的依赖性， 有的甚至患上手机焦虑

症。

“拇指一族”机不离手

走在大学校园，你会发现，学生们手

中可能没有书本， 但几乎都攥着一部手

机， 许多人边走边发短信、 用手机听音

乐。

不少学生每天早上醒来，第一件事是

看看手机时间， 而后通过手机上 QQ，回

复留言，并进农场收菜，再浏览网页。 上

课了，总该暂时离开手机了吧？不!有时觉

得课程无聊，就发几条短信问候朋友。 通

过成功躲开老师眼神的“扫描”，用手机

短信聊天聊得不亦乐乎。 对他们而言，手

机用熟练了，不用看键盘，在课桌下就可

以飞快“盲打”。

有学生介绍他们使用手机的基本情

况：“几乎都开通手机上网业务， 用飞信

能免费聊天， 加上一个月 300 条短信，

QQ 天天挂着， 一天下来起码要发 50 多

条信息。一个月 50M 流量，到月末还不够

用。 ”还有一个短信狂人，一个月的短信

总数吓死人，“扣除睡觉 8 小时， 她平均

要 5 分钟发一条短信”。

有不少学生家长抱怨，孩子什么都可

以不带， 就是不能不带手机，“去厕所手

机都不离身，充电器天天带在身上，24 小

时开机，没电了就放在床头充电，生怕错

过一个电话或者短信”。

专家：要学会自我控制

心理专家表示， 无论是没事摸手机，

还是间歇性产生“幻听”，这些学生都一

定程度上患了手机焦虑症(全称焦虑性神

经症， 是以反复并持续地伴有焦虑、恐

惧、担忧、不安等症状和植物神经紊乱的

精神障碍)。 专家建议，首先学生们要意识到

这个问题，学会自我控制，而后多进行户

外运动， 做点有意义的事充实自己的业

余生活。 医生建议，如果焦虑症时间太长，

建议在一段时间内少用手机，或一有机会就

把手机转接到固定电话上， 尽量保持好

的心情， 多一些与朋友或家人面对面沟

通的机会。 如果症状没有缓解，最好咨询

医生协助解决。 吴亚

当心手机焦虑症毁掉健康

鸡蛋含有优质的蛋白质、卵

磷脂、维生素和铁、钙、磷等矿物

质， 是优质蛋白和铁的良好食物

来源。 但因鸡蛋易引起过敏反应，

建议不要过早添加。 一般在婴儿

长到 7-9 个月左右， 当添加了强

化铁的米粉及蔬菜、水果后，可酌

情添加鸡蛋。 蛋黄比蛋清较少引

起过敏，所以先从蛋黄加起。 作为

一种新添加的食物，应从 1／4 个蛋

黄喂起，先将煮老的蛋黄(开锅后

再煮 10 分钟)用勺压成泥状，再用

母乳、 配方奶或白开水调成糊喂

给孩子， 也可将蛋黄加到米粉糊

或面片中喂孩子。 如果孩子吃蛋

黄后无腹泻、呕吐、皮疹等不良反

应，3-7 天后可每次喂半个蛋黄，

逐渐增至 1 个。 添加蛋黄 1 个月

后孩子就可以吃整个鸡蛋了。 鹌

鹑蛋和鸽子蛋与鸡蛋和鸭蛋的成

分接近，都含有丰富的营养素，均

可给孩子食用。

权威调查数据显示，约有 3％

的婴儿吃鸡蛋后出现腹泻、皮疹、

呕吐等过敏反应。 当出现过敏反

应时， 首先应明确造成过敏的原

因，如确为对鸡蛋过敏，则立刻停

止喂鸡蛋。 到 7-8 个月后，当孩子

肠道发育进一步完善， 对异种蛋

白的屏障作用增强后， 再重新试

着喂鸡蛋。 重新开始喂鸡蛋时每

次应只喂少量蛋黄， 并仔细观察

孩子的反应， 缓慢增加每次的摄

人量，每 1-2 周加量 1 次，直到孩

子适应为止。 陈雪娣

婴儿辅食

如何添加鸡蛋

自国家取消强制婚检后，婚检一直被

年轻人所忽视， 但专家强调婚检非常重

要，不可或缺。

在我国艾滋病高流行区域和低流行

区域， 在 26324 位参与婚检育龄男女青

年，自愿和知情同意的情况下进行了免费

检测艾滋病、乙肝、梅毒。 结果发现，在艾

滋病高流行区，艾滋病病毒的检出率达到

1.76%、乙肝的检出率为 9.52%、梅毒的检

出率为 1.86%。 艾滋病低流行区，未发现

艾滋病感染者， 但乙肝的检出率 12.2%、

梅毒则达到了 1.48%。

据介绍，艾滋病、乙肝和梅毒都可通

过性和母婴途径传播，若省略婚检，病毒

携带者就可能通过以上途径将病毒传染

给配偶甚至子女。 专家呼吁，为了自己和

家人的安全，不可省了婚检这一关。

余乐 高翔

传染疾病很无情 新婚男女别轻视

婚检这一关不省为好

刚刚过去的 16 个日日夜夜里，红罐

王老吉凉茶陪伴了上万名亚运健儿和

世界友人。 作为广州亚运会高级合作伙

伴， 加多宝集团借助国际体育营销平

台，将“王老吉”这一民族饮料品牌成功

推上了世界舞台。

就在加多宝集团为进一步扩大红罐

王老吉凉茶在亚洲地区的市场份额，提

高其在亚洲区域饮料行业的话事权做

最后冲刺的关键时刻，就在距广州亚运

会开幕仅剩 2 天的时候，广药集团准接

班人、集团总经理李楚源却突然以“王

老吉之父”身份公开作假，将红罐王老

吉产品及销售数据高调占为己有，引来

社会一片哗然，也打破了亚运会开幕前

的和谐气氛……

割袍断义始末

11 月 10 日， 广药集团在京召开新

闻发布会宣布：广药集团旗下“王老吉”

品牌价值评估为 1080 亿元，成为中国目

前第一品牌。 广药集团总经理李楚源表

示，将充分利用“王老吉”强品牌资源，

向“大健康产业”进军，并全球招聘执行

总裁和寻找合作伙伴；王老吉“大健康”

产业规划预计 2015 年将实现 500 亿元

销售目标。

随后， 广药集团向在场嘉宾与媒体

记者展示了王老吉凉茶的诸多成绩。 记

者留意到，其中加多宝集团在“爱的奉

献—2008 抗震救灾募捐晚会”捐款一亿

元的善举， 也被列为广药集团巡展内

容。 遗憾的是，记者当天并未在现场见

到加多宝集团人士。 同时，记者在看到

12 日加多宝刊登的正式声明稿后也致

电加多宝问及原因，对方则称“从未收

到广药集团 10 日发布会的相关邀请和

内容告知”。

更具争议的是， 北京名牌资产评估

有限公司根据“王老吉”180 年悠久品牌

历史、 全国销售超过碳酸饮料市场表

现、 众多感人事迹的品牌亲和度等依

据，给出了 1080 亿元的高价评估。 但其

在枚举“全国销售超过碳酸饮料市场表

现”这一依据时，所引用的“如 2008 年，

国家统计局发布数据显示，王老吉在全

国罐装饮料市场销售额上已成为‘中国

饮料第一品牌’；AC 尼尔森调查，自

2007 年下半年以来，王老吉在中国罐装

饮料市场的销售额已经远远超越众碳

酸饮料”等权威数据，来源均为加多宝

集团出品的红罐王老吉。

对此，内部知情人士指出，广药集团

总经理李楚源新官上任急需三把火可

以理解，但其完全违背王老吉凉茶品牌

独特经营的客观规律，完全不顾对王老

吉红罐凉茶产品做出巨大投入的，一直

是加多宝集团一家所为的独立事实，虚

拟、 放大宣传所谓的品牌未来发展，已

经对加多宝红罐王老吉凉茶构成极大

伤害。

同时，广药集团单方面提出“王老吉

品牌” 不再是一个植物饮料的概念，还

将“在近期向药酒、药妆、保健品、食品、

运动器械等多个领域扩展”， 该说法也

已对专业生产王老吉饮料的加多宝企

业构成合同和声誉上的侵害。

此外，广药集团声称“王老吉品牌是

世界第一植物饮料品牌”， 还存在违反

“广告法”、构成不正当竞争等嫌疑。

李楚源的算盘

昔日盟友亚运期间高调割袍断义，

李楚源究竟意图何在？

据了解， 市场上一直存在的红绿王

老吉是分属不同企业生产与经营。 绿盒

王老吉由广州药业生产，红色罐装王老

吉则由加多宝集团生产。 那句家喻户晓

的经典广告语“怕上火喝王老吉”正是

出自红罐王老吉的经营者加多宝集团。

而多数消费者可能并不知晓， 广药

集团拥有的只是王老吉在国内市场的

商标所有权。 加多宝与王老吉结缘则要

追溯到上世纪 90 年代中后期。 当时，广

药集团核心竞争力在药品，饮料方面倾

注精力较少，“自己用不上，不如出租算

了”。 于是，加多宝通过租赁的方式获得

了独家经营王老吉凉茶的权利，并将其

研发、营销成家喻户晓的红色罐装王老

吉凉茶饮料。

在租借给加多宝之前，100 多年来

“王老吉”偏安于广东市场，只是一个区

域性的地方饮品。 在加多宝的努力下，

红罐王老吉 2008 年实现销售额 140 亿

元。 在红罐拉动之下，广药自己生产的

绿包王老吉也在 2007 年实现了 7.1 亿

元的销售额。 红罐王老吉饮料的全线飘

红甚至整体带动了中国凉茶市场的销

量，也开创了中国凉茶市场的新纪元。

然而， 广药为何要在广州亚运会开

幕 2 天前割袍断义呢？

据广药集团内部人士透露， 集团总

经理李楚源在内部会议上多次流露出

“抢下加多宝巨资打下的这片江山”的

想法，“天天都有人追着我要代理绿包

王老吉，收回红罐的话，想必再找个代

理商也不是什么难事。 ”该人士援引李

楚源的话说道。 但他同时透露，多数集

团高层并不认同这一“过河拆桥”的做

法，令李楚源在这一问题上陷入两难。

呼吁尽早言和

广药集团该继续与加多宝续约共同

做大王老吉凉茶， 还是另谋新的合作伙

伴？ 加多宝心里没底，广药也未正面回应。

一场互探底线的心理暗战正在两

家企业之间展开。

广药集团先是借第三方之口试探加

多宝对续租王老吉品牌的真实态度，为

续约时加价试“水温”。 但得到的却是加

多宝一句“目前距续约时间还挺长的，还

没考虑续约的具体价格”的淡定回应。

上周末， 广药集团在获悉加多宝方

面 11 月 29 日将召开新闻发布会后，再

次放出媒体亲信前往探听，进一步暴露

了其紧张、纠结的真实心境。

而加多宝方面则始终保持低调、隐

忍，静观其变。 多年来，加多宝一直将王

老吉视作亲生儿子在培育，对王老吉的

品牌营销投入、社会公益行为乃至对整

个中国凉茶饮料的贡献都是不容置疑

的，可谓“养父情更深”。 加多宝集团一

直对待广药是我出钱、我搭台、你我同

唱戏的共荣发展态度，甚至毫不避嫌地

在自身营销推广时，一度创造了“红绿

王老吉同台亮相”的和谐一幕，而如今

有人企图将王老吉品牌变成一株万能

摇钱树，实在令人痛心。

“王老吉”未来将何去何从？广药、加

多宝掐架最终结局如何？ 目前尚不得

知。 但是，业内人士普遍表示，“我们更

希望看到两家盟友尽早重修于好。 谁的

王老吉并不重要，只有停止纷争、携手

共同将这一中国的民族品牌推向世界

才符合发展趋势。 ” 文 / 文沁春

割袍断义不利于民族品牌走向世界


